

十二月八日

太宰治

青空文庫

きょうの日記は特別に、ていねいに書いて置きましょう。昭和十六年の十二月八日には日本のまずしい家庭の主婦は、どんな一日を送ったか、ちよつと書いて置きましょう。もう百年ほど経^たつて日本が紀元二千七百年の美しいお祝いをしている頃に、私の此^この日記帳が、どこかの土蔵の隅から発見せられて、百年前の大事な日に、わが日本の主婦が、こんな生活をしていたという事がわかったら、すこしは歴史の参考になるかも知れない。だから文章はたいへん下手^{へた}でも、嘘だけは書かないように気を付ける事だ。なにせ紀元二千七百年を考慮にいれて書かなければならぬのだから、たいへんだ。でも、あんまり固くならない事にしよう。主人

の批評に依よれば、私の手紙やら日記やらの文章は、ただ真面目まじめなばかりで、そうして感覚はひどく鈍いそうさ。センチメントというものが、まるで無いので、文章がちつとも美しくないそうさ。本当に私は、幼少の頃から礼儀にばかりこだわって、心はそんなに真面目でもないのだけれど、なんだかぎくしくやくして、無邪気にはしやいで甘える事も出来ず、損ばかりしている。慾が深すぎるせいかも知れない。なおよく、反省をして見ましよう。

紀元二千七百年といえ、すぐに思い出す事がある。なんだか馬鹿らしくて、おかしい事だけれど、先日、主人のお友だちの伊馬さんが久し振りで遊びにいらっしやって、その時、主人と客間で話合っているのを隣部屋で聞いて噴ふき出した。

「どうも、この、紀元二千七百年しちひやくねんのお祭りの時には、二千七百年なひやくねんと言うか、あるいは二千七百年しちひやくねんと言うか、心配なんだね、非常に気になるんだね。僕は煩悶はんもんしているのだ。君は、気にならないかね。」

と伊馬さん。

「ううむ。」と主人は真面目に考えて、「そう言われると、非常に気になる。」

「そうだろう、」と伊馬さんも、ひどく真面目だ。「どうもね、ななひやくねん、というらしいんだ。なんだか、そんな気がするんだ。だけど僕の希望をいうなら、しちひやくねん、と言つてもraithたいんだね。どうも、ななひやく、では困る。いやらしいじ

やないか。電話の番号じゃあるまいし、ちゃんと正しい読みかたをしてもらいたいものだ。何とかして、その時は、しちひやく、と言ってもらいたいのだがねえ。」

と伊馬さんは本当に、心配そうな口調である。

「しかしまた、」主人は、ひどくもつたい振って意見を述べる。

「もう百年あとには、しちひやくでもないし、ななひやくでもないし、全く別な読みかたも出来ているかも知れない。たとえば、ぬぬひやく、とでもいう——。」

私は嘖き出した。本当に馬鹿らしい。主人は、いつでも、こんな、どうだつていいような事を、まじめにお客さまと話合っているのです。センチメントのあるおかたは、ちがったものだ。私の

主人は、小説を書いて生活しているのです。なまけてばかりいるので収入も心細く、その日暮しの有様です。どんなものを書いていいのか、私は、主人の書いた小説は読まない事になっているので、想像もつきません。あまり上手でないようです。

おや、脱線している。こんな出鱈目でたらめな調子では、とても紀元二千七百年まで残るような佳よい記録を書き綴よる事は出来ぬ。出直そう。

十二月八日。早朝、蒲団の中で、朝の仕度に気がせきながら、そのこ園子（今年六月生れの女兒）に乳をやっていると、どこかのラジオが、はつきり聞えて来た。

「大本営陸海軍部発表。帝国陸海軍は今八日未明西太平洋におい

て米英軍と戦闘状態に入れり。」

しめ切った雨戸のすきまから、まっくらな私の部屋に、光のさし込むように強くあざやかに聞えた。二度、朗々と繰り返した。それを、じっと聞いているうちに、私の人間は変ってしまった。強い光線を受けて、からだが透明になるような感じ。あるいは、聖霊の息吹いぶきを受けて、つめたい花びらをいちまい胸の中に宿したような気持ち。日本も、けさから、ちがう日本になったのだ。

隣室の主人にお知らせしようと思ひ、あなた、と言いかけると直ぐに、

「知ってるよ。知ってるよ。」

と答えた。語気がけわしく、さすがに緊張の御様子である。い

つもの朝寝坊が、けさに限って、こんなに早くからお目覚めになつてゐるとは、不思議である。芸術家というものは、勘かんの強いものだそうだから、何か虫の知らせとでもいうものがあつたのかも知れない。すこし感心する。けれども、それからたいへんまずい事をおつしやつたので、マイナスになった。

「西太平洋って、どの辺だね？ サンフランシスコかね？」

私はがっかりした。主人は、どういふものだから地理の知識は皆無なのである。西も東も、わからないのではないか、とさえ思われる時がある。つい先日まで、南極が一ばん暑くて、北極が一ばん寒いと覚えていたのだそうで、その告白を聞いた時には、私は主人の人格を疑いさえしたのである。去年、佐渡へ御旅行なされ

て、その土産話に、佐渡の島影を汽船から望見して、満洲だと思つたそうで、実に滅茶苦茶だ。これでよく、大学なんかへ入学できたものだ。ただ、呆れるばかりである。

「西太平洋といえ、日本のほうの側の太平洋でしょう。」
と私が言うと、

「そうか。」と不機嫌そうに言い、しばらく考えて居られる御様子で、「しかし、それは初耳だった。アメリカが東で、日本が西というのは気持の悪い事じゃないか。日本は日出ずる国と言われ、また東亜とも言われているのだ。太陽は日本からだけ昇るものだとばかり僕は思っていたのだが、それじゃ駄目だ。日本が東亜でなかったというのは、不愉快な話だ。なんとかして、日本が東で、

アメリカが西と言う方法は無いものか。」

おつしやる事みな変である。主人の愛国心は、どうも極端すぎる。先日も、毛唐がどんなに威張つても、この鰹かつおの塩しおから辛ばかりは嘗なめる事が出来まい、けれども僕なら、どんな洋食だつて食べてみせる、と妙な自慢をして居られた。

主人の変な眩つぶやきの相手にはならず、さつさと起きて雨戸をあける。いいお天気。けれども寒さは、とてもきびしく感ぜられる。昨夜、軒端のきぼに干して置いたおむつも凍り、庭には霜が降りている。山茶花さざんかが凜りんと咲いている。静かだ。太平洋でいま戦争がはじまっているのに、と不思議な気がした。日本の国の有あり難がたさが身にしみた。

井戸端へ出て顔を洗い、それから園子のおむつの洗濯にとりかかっていたら、お隣りの奥さんも出て来られた。朝の御挨拶をして、それから私が、

「これからは大変ですわねえ。」

と戦争の事を言いかけたら、お隣りの奥さんは、つい先日から隣組長になられたので、その事かとお思いになつたらしく、

「いいえ、何も出来ませんのでねえ。」

と恥ずかしそうにおっしゃったから、私はちよつと具合がわるかった。

お隣りの奥さんだつて、戦争の事を思わぬわけではなかつたらうけれど、それよりも隣組長の重い責任に緊張して居られるのに

ちがいない。なんだかお隣りの奥さんにすまないような気がして来た。本当に、之これからは、隣組長もたいへんでしよう。演習の時と違うのだから、いざ空襲という時などには、その指揮の責任は重大だ。私は園子を背負って田舎に避難するような事になるかも知れない。すると主人は、あとひとり居残って、家を守るという事になるのだろうか、何も出来ない人なのだから心細い。ちつとも役に立たないかも知れない。本当に、前から私があんなに言っているのに、主人は国民服も何も、こしらえていないのだ。まさかの時には困るのじゃないかしら。不ぶ精しょうなお方だから、私が黙って揃えて置けば、なんだこんなもの、とおっしゃりながらも、心の中ではほっとして着て下さるのだろうか、どうも寸法が特大

だから、出来合いのものを買って来てでも駄目でしょう。むずかしい。

主人も今朝は、七時ごろに起きて、朝ごはんも早くすませて、それから直ぐにお仕事。今月は、こまかいお仕事が、たくさんあるらしい。朝ごはんの時、

「日本は、本当に大丈夫でしょうか。」

と私が思わず言ったら、

「大丈夫だから、やったんじゃないか。かならず勝ちます。」

と、よそゆきの言葉でお答えになった。主人の言う事は、いつも嘘ばかりで、ちつともあてにならないけれど、でも此のあらたまった言葉一つは、固く信じようと思つた。

台所で後かたづけをしながら、いろいろ考えた。目色、毛色が違ふという事が、之程これほどまでに敵愾てきがいしん心を起させるものか。滅茶苦茶に、ぶん殴りたい。支那を相手の時とは、まるで気持がちがうのだ。本当に、此の親しい美しい日本の土を、けだものみたいに無神経なアメリカの兵隊どもが、のそのそ歩き廻るなど、考えただけでも、たまらない、此の神聖な土を、一步でも踏んだら、お前たちの足が腐るでしょう。お前たちには、その資格が無いのです。日本の綺麗な兵隊さん、どうか、彼等を滅めつちやくちやに、やつつけて下さい。これからは私たちの家庭も、いろいろ物が足りなくて、ひどく困る事もあるでしょうが、御心配は要いりません。私たちは平気です。いやだなあ、という気持は、少しも起らない。

こんな辛い時勢つらに生れて、などと悔やむ気がない。かえって、こういう世いきがいに生れて生甲斐いきがいをさえ感ぜられる。こういう世に生れて、よかった、と思う。ああ、誰かと、うんと戦争の話をしたい。やりましたわね、いよいよはじまったのねえ、なんて。

ラジオは、けさから軍歌の連続だ。一生懸命だ。つぎからつぎと、いろんな軍歌を放送して、とうとう種切れになったか、敵は幾万ありとても、などという古い古い軍歌まで飛び出して来る仕末なので、ひとりで嘖き出した。放送局の無邪気さに好感を持った。私の家では、主人がひどくラジオをきらいなので、いちども設備した事はない。また私も、いままでは、そんなにラジオを欲しいと思った事は無かったのだが、でも、こんな時には、ラジオ

があつたらいいなあとと思う。ニュースをたくさん、たくさん聞きたい。主人に相談してみましよう。買ってもらえそうな気がする。

おひる近くなつて、重大なニュースが次々と聞えて来るので、たまらなくなつて、園子を抱いて外に出て、お隣りの紅葉の木の下に立つて、お隣りのラジオに耳をすました。マレー半島に奇襲上陸、香港攻撃、宣戦の^{ホンコン}大^{たい}詔^{しやう}、園子を抱きながら、涙が出て困つた。家へ入つて、お仕事最中の主人に、いま聞いて来たニュースをみんなお伝えする。主人は全部、聞きとつてから、

「そうか。」

と言つて笑つた。それから、立ち上つて、また坐つた。落ちつかない御様子である。

お昼少しすぎた頃、主人は、どうやら一つお仕事をまとめたよ
うで、その原稿をお持ちになつて、そそくさと外出してしまつた。
雑誌社に原稿を届けに行つたのだが、あの御様子では、またお帰
りがおそくなるかも知れない。どうも、あんなに、そそくさと逃
げるように外出した時には、たいてい御帰宅がおそいようだ。ど
んなにおそくても、外泊さえなさらなかつたら、私は平氣なんだ
けど。

主人をお見送りしてから、目刺めざしを焼いて簡単な昼食をすませて、
それから園子をおんぶして駅へ買い物に出かけた。途中、亀井さ
んのお宅に立ち寄る。主人の田舎から林檎りんごをたくさん送つていた
だったので、亀井さんの悠乃ゆのちゃん（五歳の可愛いお嬢さん）に

差し上げようと思つて、少し包んで持つて行つたのだ。門のところに悠乃ちゃんが入つていた。私を見つけると、すぐにばたばたと玄関に駈け込んで、園子ちゃんが来たわよう、お母ちやま、と呼んで下さつた。園子は私の背中で、奥様や御主人に向つて大いに愛想笑いをしたらしい。奥様に、可愛い可愛いと、ひどくほめられた。御主人は、ジャンパーなど召して、何やらいさましい^か恰好^{つこう}で玄関に出て来られたが、いままで縁の下に蓆^{むしろ}を敷いて居られたのだそうで、

「どうも、縁の下を這^はいまわるのは敵前上陸に劣らぬ苦しみです。こんな汚い恰好で、失礼。」

とおつしやる。縁の下に蓆などを敷いて一体、どうなさるのだ

ろう。いざ空襲という時、這い込もうというのかしら。不思議だ。でも亀井さんの御主人は、うちの主人と違つて、本当に御家庭を愛していらつしやるから、うらやましい。以前は、もつと愛していらつしやったのだそうだけれど、うちの主人が近所に引越して来てからお酒を呑む事を教えたりして、少しいけなくしたらしい。奥様も、きつと、うちの主人を恨うらんでいらつしやる事だろう。すまないと思う。

亀井さんの門の前には、火叩きやら、なんだか奇怪な熊手のよななものやら、すっかりととのえて用意されてある。私の家には何も無い。主人が不精だから仕様が無いのだ。

「まあ、よく御用意が出来て。」

と私が言うと、御主人は、

「ええ、なにせ隣組長ですから。」

と元氣よくおっしゃる。

本当は副組長なのだけれど、組長のお方がお年寄りなので、組長の仕事を代りにやってあげているのです、と奥様が小声で訂正して下さった。亀井さんの御主人は、本当にまめで、うちの主人とは雲泥うんでいの差だ。

お菓子をいただいて玄関先で失礼した。

それから郵便局に行き、「新潮」の原稿料六十五円を受け取つて、市場に行つてみた。相変わらず、品が乏しい。やっぱり、また、いか鳥賊と目刺を買うより他は無い。鳥賊二はい、四十銭。目刺、二

十銭。市場で、またラジオ。

重大なニュースが続々と発表せられている。比島、グワム空襲。ハワイ大爆撃。米艦隊全滅す。帝国政府声明。全身が震えて恥ずかしい程だった。みんなに感謝したかった。私が市場のラジオの前に、じつと立ちつくしていたら、二、三人の女のひとが、聞いて行きましたよと言いなから私のまわりに集って来た。二、三人が、四、五人になり、十人ちかくなつた。

市場を出て主人の煙草を買いに駅の売店に行く。町の様子は、少しも変わっていない。ただ、八百屋さんの前に、ラジオニュースを書き上げた紙が貼られているだけ。店先の様子も、人の会話も、平生とあまり変わっていない。この静肅が、たのもしいだ。きよ

うは、お金も、すこしあるから、思い切つて私の履物はきものを買う。こんなものにも、今月からは三円以上二割の税が附くという事、ちつとも知らなかった。先月末、買えばよかつた。でも、買い溜めは、あさましくて、いやだ。履物、六円六十銭。ほかにクリイム、三十五銭。封筒、三十一銭などの買い物をして歸つた。

歸つて暫しばらくくすると、早大の佐藤さんが、こんど卒業と同時に入営と決定したそうで、その挨拶においでになつたが、生憎あいにく、主人がいないのでお気の毒だった。お大事に、と私は心の底からのお辞儀をした。佐藤さんが歸られてから、すぐ、帝大の堤さんも見えられた。堤さんも、めでたく卒業なさつて、徴兵検査を受けられたのだそうだが、第三乙とやらで、残念でしたと言つて居ら

れた。佐藤さんも、堤さんも、いままで髪を長く伸ばして居られたのに、綺麗さっぱりと坊主頭になって、まあほんとに学生の方でも大変なのだ、と感慨が深かった。

夕方、久し振りで今こんさんも、ステッキを振りながらおいで下さったが、主人が不在なので、じつにお気の毒に思った。本当に、三鷹のこんな奥まで、わざわざおいで下さるのに、主人が不在なので、またそのままお帰りにならないといけないのだ。お帰りの途みちみち々々、どんなに、いやなお気持だろう。それを思えば、私まで暗い気持になるのだ。

夕飯の仕度にとりかかっていたら、お隣りの奥さんがおいでになって、十二月の清酒の配給券が来ましたけど、隣組九軒で一升

券六枚しか無い、どうしようという御相談であった。順番ではどうかしらとも思ったが、九軒みんな欲しいという事で、とうとう六升を九分する事にきめて、早速、瓶びんを集めて伊勢元に買いに行く。私はご飯を仕掛けていたので、ゆるしてもらった。でも、ひと片附きしたので、園子をおんぶして行ってみると、向うから、隣組のお方たちが、てんでに一本二本と瓶をかかえてお帰りのところであった。私も、さつそく一本、かかえさせてもらって一緒に帰った。それからお隣りの組長さんの玄関で、酒の九等分がはじまった。九本の一升瓶をずらりと一列に並べて、よくよく分量を見較べ、同じ高さずつ分け合うのである。六升を九等分するのは、なかなか、むずかしい。

夕刊が来る。珍しく四ペエジだった。「帝国・米英に宣戦を布告す」という活字の大きいこと。だいたい、きよう聞いたラジオニユウスのとおりの事が書かれていた。でも、また、隅々まで読んで、感激をあらたにした。

ひとりで夕飯をたべて、それから園子をおんぶして銭湯に行った。ああ、園子をお湯にいれるのが、私の生活で一ばん一ばん楽しい時だ。園子は、お湯が好きで、お湯にいれると、とてもおとなしい。お湯の中では、手足をちぢこめ、抱いている私の顔を、じつと見上げている。ちよつと、不安なような気もするのだろう。よその人も、ご自分の赤ちゃんが可愛くて可愛くて、たまらない様子で、お湯にいれる時は、みんなめいめいの赤ちゃんに頼ずり

している。園子のおなかは、ぶんまわしで画いたようにまんまるで、ゴム鞣まりのように白く柔く、この中に小さい胃だの腸だのが、本当にちゃんとそなわっているのかしらと不思議な気さえする。そしてそのおなかの真ん中より少し下に梅の花の様なおへそが附いている。足といい、手といい、その美しいこと、可愛いこと、どうしても夢中になってしまふ。どんな着物を着せようが、裸身の可愛さには及ばない。お湯からあげて着物を着せる時には、とても惜しい気がする。もっと裸身を抱いていたい。

銭湯へ行く時には、道も明るかったのに、帰る時には、もう真っ暗だった。燈火管制なのだ。もうこれは、演習でないのだ。心の異様に引きしまるのを覚える。でも、これは少し暗すぎるので

はあるまいか。こんな暗い道、今まで歩いた事がない。一步一步、さぐるようにして進んだけれど、道は遠いのだし、途方に暮れた。あの独活うどの畑から杉林にさしかかるところ、それこそ真の闇で物凄かった。女学校四年生の時、野沢温泉から木島まで吹雪の中をスキイで突破した時のおそろしさを、ふいと思ひ出した。あの時のリュックサックの代りに、いまは背中に園子が眠っている。園子は何も知らずに眠っている。

背後から、我が大君に召されえたあるう、と実に調子のはずれた歌をうたいながら、乱暴な足どりで歩いて来る男がある。ゴホンゴホンと二つ、特徴のある咳せきをしたので、私には、はつきりわかった。

「園子が難儀していますよ。」

と私が言ったら、

「なあんだ。」と大きな声で言つて、「お前たちには、信仰が無
いから、こんな夜道にも難儀するのだ。僕には、信仰があるから、
夜道もお白昼の如しだね。ついて来い。」

と、どンドン先に立って歩きました。

どこまで正気なのか、本当に、呆れた主人あきであります。

青空文庫情報

底本：「太宰治全集5」ちくま文庫、筑摩書房

1989（平成1）年1月31日第1刷発行

底本の親本：「筑摩全集類聚版太宰治全集」筑摩書房

1975（昭和50）年6月～1976（昭和51）年6月

入力：柴田卓治

校正：高橋真也

2000年4月1日公開

2005年10月28日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

十二月八日

太宰治

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>